

por una sociedad
 superando las dominaciones
 ·jornadas internacionales

Enero 1980
 estudio de caso

E.E.U.U. - LA PETICIÓN DE CRISTIANOS PREOCUPADOS POR LA
JUSTICIA EN ARGENTINA : UN AYUNO DE LA MISA
EN ESTE DÍA

Texto enviado por "Argentinos Preocupados por la Justicia" - Washington

Este mismo mes patrio, el 2 de Mayo, desapareció la Sra. Thelma Jara de Cabezas, madre de un desaparecido, que caminara su angustia los jueves por Plaza de Mayo desde hace 2 años. Su búsqueda la llevó a la reunión de los obispos latinoamericanos en Puebla, México hace apenas 4 meses. Fue secuestrada al salir del Hospital Español donde se encuentra internado su marido gravemente enfermo. Se suma así otra madre más a la larga lista de desaparecidos (más de 20.000 durante los últimos años).

Hoy, el 25 de Mayo, a más de 3 años del Golpe militar se esperaba el re-encuentro de padres y madres con sus hijos e hijas, de esposas con sus esposos, de abuelos y abuelas con sus nietos y nietas : el reencuentro de la familia argentina. En cambio continúan las muertes, las torturas, las desapariciones y siguen los detenidos sin proceso y sin posibilidad de usar su derecho de opción.

Es de tradición reciente pero arraigada, la celebración de la Misa en la Catedral de San Mateo como parte esencial de los festejos del día en Washington. Esta celebración pudo parecer un signo festivo de reconciliación y liberación para el pueblo argentino. Pero para que así sea, es necesario e impostergable que :

- Thelma Jara de Cabezas y las madres argentinas puedan celebrar el próximo 9 de Julio junto a sus hijos e hijas
- se respete el derecho de toda persona a un proceso legal y regular
- se agoten las acciones tendientes a la ubicación de los 'desaparecidos' previa publicación de las listas de los mismos
- desaparezcan los campos de concentración y suprimiendo en las prisiones la tortura
- se cumplan el derecho constitucional de opción para ciudadanos presos sin proceso

- se enjuicien a los presos políticos previa publicación de información completa sobre ellos.
- publiquen las listas de muertos, entregando a sus familiares a los cadáveres, o que identifiquen los lugares donde se encuentren.

No queremos decir que la Misa sólo pueda ser celebrada cuando esté establecida justicia pero si sólo por quienes la buscan de verdad y dan signos inequívocos de ello. Seguir con esta Misa, organizada por las Fuerzas Armadas argentinas, en el estado actual de las cosas es un sacrilegio: - el uso de cosas sagradas para fines malos como, esconder a sus crímenes tras ritos religiosos, propagar una imagen falsa de "gobierno cristiano", burlándose así de la muerte y resurrección de Jesús. Siguiendo el ejemplo del Cardinal Marty de Paris, que el año pasado se negó a celebrar una Misa en circunstancias similares, y del mismo mártir y obispo argentino Mons. Enrique Angellelli que, con un coraje que le costó la vida, se negó de oficiar Misas en unidades militares ya en 1976, hemos acordado un grupo de sacerdotes, religiosas y laicos miembros de distintas comunidades y movimientos Cristianos de llamar a los cristianos a UN AYUNO DE LA MISA EN ESTE DIA.

Seguimos el mandato de Jesús: "Por eso cuando presentes una ofrenda ante el altar, si recuerdas allí que tu hermano tiene alguna queja contra tuya, deja ahí tu ofrenda, anda primero a hacer las paces con él y entonces vuelves a presentarla". (Mateo 5:23-24).

Sabemos que la Iglesia argentina está amordazada por las amenazas del terror oficial. Esto nos hace mas urgente "ser las voces de los que no la tienen" (Papa Juan Pablo II en Puebla). Esta medida dolorosa de por sí, fruto de más de 3 años de reflexión sobre el sufrimiento del pueblo argentino, tiene como finalidad salvar la vida de Thelma Jara de Cabezas y de los miles de otros desaparecidos. QUE ASI SEA !

Una breve historia de las madres en la plaza de mayo

Abril, 1976. Poco tiempo después del golpe militar del General Jorge Rafael Videla, un grupo de mujeres comenzó

a reunirse regularmente al frente del Palacio Presidencial en la central Plaza de Mayo, exigiendo saber que ha sucedido a sus hijos secuestrados. El gobierno militar, como una respuesta al problema abrió una oficina especial en el edificio de gobierno para recibir reclamos cada Jueves en la tarde. Ellos concedieron unas diez entrevistas y por eso las mujeres acostumbran a reunirse desde el Miércoles por la noche para conseguir el codiciado número de entrada.

A la gran mayoría, les fueron negadas entrevistas, y suelen reunirse también los jueves por la tarde simplemente para conseguir noticias, compartir informaciones y confortarse mutuamente y comprometerse en una declaración de protesta. Como el número de secuestros aumentó y continuó, el número de esposas y madres aumentó (Hombres que tienen familiares desaparecidos no son excluidos, pero son persuadidos de tomar un rol activo, pues ellos pueden llegar a ser más fácilmente víctimas que las mujeres). Para mediados de 1977, el gobierno había estigmatizado como "Las locas de la Plaza de Mayo", y noticias de sus actividades se propalaron fuera de Argentina, cuando sin éxito trataron de conversar con el Secretario Asistente de Estado para Asuntos Inter-Americanos (U.S.), Terence Todman que entraba al Palacio Presidencial para ver a Videla (Agosto 1977).

La respuesta de los militares argentinos fue inmediata. El 25 de Agosto, las madres fueron dispersadas de la Plaza con gases lacrimógenos y unas 16 arrestadas. Luego Videla les ordenó de reunirse en grupos de no más de tres. Fue entonces que ellas comenzaron a usar pañuelos blancos para distinguirse entre sí de las demás personas en la Plaza.

En Octubre de 1977, unas 300 madres manifestaron fuera del Congreso Nacional donde ellas entregaron una carta con más de 20.000 firmas a la Corte Suprema, requiriendo una intervención por los desaparecidos. Muchas fueron detenidas cuando la policía rompió la manifestación.

El gobierno militar en una muy tímida respuesta, comenzó a publicar algunas listas de prisioneros y desaparecidos, las cuales fueron muy incompletas con nada de información.

AR-AMM-DICE-01-04-2/15

Al mismo tiempo, ellos reforzaron todas las fuerzas de la represión contra las madres. En Diciembre unas 8 madres fueron secuestradas, incluyendo a la Sra. Ester Careaga y Azucena de Devenetini junto a dos monjas francesas Alicia Domon y Leonie Duquet, una que fue muy activa con ellas. Desde entonces, no se ha sabido nada de ninguna de esas personas. Ellas no tiene prácticamente estructura organizada y ciertamente ni estructura política. Están unidas por el común interés de conseguir noticias de sus hijos desaparecidos.

Sorprendentemente, en Mayo de 1978, no se habían recuperado ninguna de las secuestradas, pero el grupo había crecido por la formación de un grupo paralelo llamado las "abuelas de la Plaza de Mayo". Ellas son las madres de las mujeres gravadas que deberían haber dado a luz desde su desaparecimiento y buscan ahora por aquellos nietos también.

La Copa Mundial '78, que tuvo lugar en Junio, en Argentina, se les presentó a las madres una oportunidad de publicidad, pero por causa de la represión pocas pudieron hacer. Las locas de la Plaza de Mayo son mentirosas y los periodistas extranjeros no deberían darles mucha importancia, estableció una fuente oficial de gobierno durante los juegos, exasperados por la publicidad que ellas consiguieron.

Fue solo cuando la "fiebre del football" comenzó a pasar a fines de 1978, que las madres comenzaron a conseguir gran impacto en su movimiento. Esperando finalmente que las noticias serian dadas para Navidad de 1978, el 22 de Diciembre siete madres fueron recibidas como una delegación por el ministro de "Seguridad Interna". Las noticias fueron prometidas para el 28 y 29 de Diciembre. Unas 3000 personas se reunieron, la mayoría madres con pañuelos Blancos, pero las noticias no les fueron dadas. Para Año Nuevo Videla mismo les prohibió de reunirse nuevamente en la Plaza de Mayo. El 18 de Enero de 1979, ellas volvieron de nuevo y en gran número arrestadas, pero libertadas después de identificarlas. Desde entonces les ha sido efectivamente impedido de presentarse en la Plaza.

En Enero las madres decidieron como una respuesta que deberían llevar su voz a Méjico al nuevo Papa Juan Paulo II

al y a los obispos de América Latina. Los obispos católicos y argentinos prefieren no asociarse muy íntimamente con las madres. Animadas por el Nuncio en Argentina, quien garantizó su protección, la delegación de madres se encontraría también con otra delegación de familiares de presos políticos. El Papa no los recibió, (quienes se han reunido con las madres de los desaparecidos de otros países de América Latina). Pero fueron animadas por los otros obispos. Desde algún tiempo han dedicado un buen tiempo animando la solidaridad internacional con su causa. El gobierno decidió aumentar contra ellas la represión, con el secuestro de la Sra. Telma de Cabezas quien trabaja directamente con un grupo de familiares de desaparecidos y que había viajado a Méjico.

Que diga la verdad

En los últimos tres años un grupo de cristianos en Washington D.C. han unido sus voces con los miles de familiares de los desaparecidos en Argentina (30.000), exigiendo justicia por sus amados ausentes. Cada año la embajada argentina y su misión militar en Washington D.C. han solicitado una celebración a la Arquidiócesis de Washington por el aniversario del día de la libertad (25 de Mayo). Cada año, después de muchos diálogos y peticiones con las autoridades de la Iglesia en Washington, incluyendo testimonios de los exilados argentinos quienes han sufrido años de prisión y torturas, un grupo de cristianos han manifestado su presencia en el frente de la Iglesia como "la voz de los que no tienen voz"--los desaparecidos en Argentina.

Este año, mas de 350 oficiales y simpatizantes argentinos asistieron a una misa, saliendo disgustados de la Catedral de San Mateo, Washington D.C. cuando durante el sermón fueron hechas referencias a la represión y torturas ocurridas bajo el gobierno del Presidente Videla.

La misa fue celebrada por el Jefe del Secretariado Hispánico de la Arquidiócesis de Washington, que apareció vestido con vestiduras púrpuras, las cuales se visten durante la Cuaresma simbolizando duelo, muerte y penitencia.

En su sermón citó frases del Papa Juan Pablo II y de los

AD-AMT-20701-004 3/6

obispos de Latino América recientemente reunidos en Puebla (Mexico) en enero, refiriéndose a la represión, torturas y desaparecimientos en América Latina y como los gobiernos usan el argumento de la seguridad nacional para justificar sus actividades.

Como el padre comenzó a focalizar en la gente que ha desaparecido bajo el régimen Videla y citó un pasaje de la Biblia de la matanza de los Santos Inocentes en el tiempo de nacer Cristo, los argentinos se levantaron y salieron de la Iglesia.

Luego, el sacerdote, en una entrevista dijo que tuvo ciertas reservas acerca de la misa, pero fue una buena oportunidad para transmitir las enseñanzas de la Iglesia a esta gente. Supe que esto fue una fuerte exposición, lo que estaba haciendo, pero esto fue basado enteramente en las enseñanzas del Santo Padre.

El director de Comunicaciones para la Arquidiócesis de Washington dijo: "Que si lo que ellos dicen es ofensivo e incomoda la conciencia de algunas personas no debería ser ese el punto. El punto es que esto es la verdad".

Una voz se oye en ramá

Nuestra celebración aquí no puede ser política, sino una expresión de estima y hermandad con el gran Pueblo Argentino que hoy celebra el Día de su Independencia.

Procurando asiduamente evitar la instrumentalización de la Iglesia, declaramos que las celebraciones en nuestra Catedral no apoyan ningún parecer político, ningún gobierno, ni mucho menos ninguna ideología.

La Casa de Dios, es la Casa de todos y acudimos acá como sus hijos y como hermanos, aunque grandes diferencias nos separan afuera. Estamos reunidos como creyentes para rezar. Aquí no puede haber tapujos y poesías huecas, sino reflexiones serias y toma de conciencia ante el Juez de los Jueces. La crisis actual refrena el espíritu de festejo y exige una actitud de oración.

Todos los Católicos nos alegramos al ver la fe de Latinoamérica plasmada en el entusiasmo y emoción del Pueblo

Mexicano al recibir nuestro Papa. Pero nos duele ver como este Continente Católico sigue siendo un valle de lágrimas, un río de sangre. Cuantos Obispos en Puebla no nos hablaban de la persecución de la Iglesia: Catequistas, sacerdotes, religiosos, secuestrados, torturados, muertos. Tantos campesinos, indígenas, obreros atropellados en la gran pugna entre ideologías opuestas.

En el Documento de Puebla leemos: "A esto se suman las angustias que han surgido por los abusos de poder, típicos de los regímenes de fuerza. Angustias por la represión sistemática o selectiva, acompañada de delación, violación de la privacidad, apremios desproporcionados, torturas, exilios. Angustias en tantas familias por la desaparición de sus seres queridos, de quienes no pueden tener noticia alguna. Inseguridad total por sus detenciones sin órdenes judiciales.

Angustias ante una justicia sometida o atada. Tal como indican los Sumos Pontífices, "La Iglesia, por un auténtico compromiso Eyangélico, deber hacer oír su voz denunciando y condenando estas situaciones, más aun, cuando los gobernantes o responsables se llaman Cristianos". (Conf. Inaugural - Papa Juan Pablo II).

"Angustias por la violencia de las guerrillas, del terrorismo y de los secuestros realizados por extremismos de distintos signos que igualmente gravan la convivencia social". (Doc. Puebla - Página 8).

Después de condenar los errores del Marxismo ateo y el Capitalismo, Puebla nos habla de la ideología de los gobiernos militares:

"La doctrina de la Seguridad Nacional", dice, "está vinculada a un determinado modelo económico-político, de características elitistas y verticalistas, que suprime la participación amplia del Pueblo en las decisiones políticas. Pretende justificarse en ciertos países de América Latina como doctrina defensora de la Civilización Occidental Cristiana. Desarrolla un sistema represivo, en concordancia con su concepto de "guerra permanente". En algunos casos

DDAUM RICE 01-071 - 1/6

expresa una clara intencionalidad de protagonismo geopolítico.

La Iglesia cree que una convivencia fraterna necesita de un sistema de seguridad para imponer el respeto, de un orden social que permita a todos cumplir su misión en relación al bien común. Exige por tanto, que las medidas de seguridad esten bajo control de un poder independiente, capaz de juzgar las violencias de la ley y de garantizar medidas que las corrijan.

La doctrina de la Seguridad Nacional se opone a una visión Cristiana del hombre en cuanto responsable de la realización de un proyecto temporal y del Estado en cuanto administrador del bien común". (Documento de Puebla - Páginas I03-I04).

En otra parte del mismo documento los Obispos nos advierten :

"La conciencia de la misión evangelizadora de la Iglesia la ha llevado a publicar en estos últimos diez años, una cantidad impresionante de cartas pastorales y declaraciones sobre la Justicia Social; a crear organismos de solidaridad con los que sufren, de denunciar los atropellos y de defensa de los derechos humanos; a alentar la opción de sacerdotes y religiosos por los pobres y marginados, a soportar la persecución y a veces la muerte, en testimonio de su misión profética.

Sin duda falta mucho por hacer para que la Iglesia se muestre más unida y solidaria. El Temor del Marxismo impide a muchos a enfrentar la realidad opresiva del Capitalismo liberal. Se puede decir que : ante el peligro de un sistema de pecado, se olvida de denunciar y combatir la realidad implantada de otro sistema de pecado. Es preciso dar toda la atención a este, sin olvidar las formas históricas del Marxismo, ateas y violentas". (Doc. Puebla, Pag.16).

Centenares de ciudadanos han desaparecido. Algunos Marxistas, otros opositores de otra índole, otras gentes apolíticas, otros simplemente familiares de disidentes. Un Obispo ha reclamado por los niños desaparecidos y las mujeres encintas, cuya suerte aún queda desconocida.

Demasiadas veces en Latinoamérica personas de conciencia sin ningún interés político, luchando por la justicia han sido tachadas de Marxistas y perseguidos como tal. Los que se escudan por una supuesta cruzada anti-marxista para hacer estragos, para violar todos los derechos y garantías de los ciudadanos son criminales y no debieran atreverse a llamarse Católicos y Cristianos.

En Puebla cuando cesó el trueno de "vivas" por la visita del Papa, se escuchó el llanto y rechinar de dientes de las Madres que habían acudido a la Asamblea de Pastores. Se vuelven a cumplir las palabras del Profeta Jeremías que dice :

"Una voz se oye en Ramá, lamentación y gemido grande; es Raquel que llora a sus hijos y rehúsa ser consolada, porque no existen".

El sufrimiento de familiares de personas desaparecidas es un escándalo que requiere que el gobierno argentino actúe enseguida para descubrir la suerte de los desaparecidos y asegurar las garantías constitucionales para cada ciudadano.

En el mismo documento de Puebla que trazará la enseñanza social de la Iglesia Latinoamericana por muchos años, los Obispos declaran que :

"La carrera armanentista, que vemos con grave preocupación como gran crimen de nuestra época, es producto y causa de las tensiones entre países hermanos. Ella hace que se destinen ingentes recursos en compras de armas en vez de emplearlos en solucionar problemas vitales". (Doc. Puebla - Página 11).

Todas las naciones tienen que trabajar por la Paz que brota de una sociedad justa y compasiva. Y como anuncia el profeta en la Primera Lectura :

ARMM-DCCE 01-044-5/6

"Forjarán sus espadas en azadones y sus lanzas en podaderas. No alzará la espada gente contra gente, ni se adiestrarán ya para la guerra"

Demasiado recursos en toda la América han sido destinados a los preparativos para la Guerra. Es alentador ver el diálogo entre vuestra república y el país vecino para resolver disputas fronterizas y así evitar derramamiento de sangre, que sea un modelo para solucionar conflictos internacionales.

Sin embargo la sinceridad de estos intentos de reconciliación se comprobará cuando los mismos dirigentes empleen los métodos Cristianos para establecer Paz y Justicia en la vida interna del país, sobre todo para tratar la apremiante situación de las personas desaparecidas.

En conclusión quisiera reiterar los sentimientos de nuestros Obispos Latinoamericanos :

"La Misión de la Iglesia en medio de los conflictos que amenazan al género humano y al Continente Latinoamericano, frente a los atropellos contra la justicia y la libertad, frente a la injusticia institucionalizada de regímenes que se inspiran en ideologías opuestas y frente a la violencia terrorista, es inmensa y más que nunca necesaria.

Para cumplir esta misión se requiere la acción de la Iglesia toda - pastores - sacerdotes - religiosos - laicos - cada cual en su misión propia. Unos y otros unidos a Cristo en la

oración y en la abnegación, se comprometerán sin odios ni violencias, hasta las últimas consecuencias, en el logro de la sociedad más justa, libre y pacífica, anhelo de los pueblos de América Latina y fruto indispensable de una evangelización liberadora".
(Documento Puebla - Página 106).

Nos cum prole pia benedicat Virgo Maria !

SERVICIO DE APOYO A LA INTERCOMUNICACION
14 RUE SAINT BENOIT - 75006 PARIS, FRANCIA

ADAM-BICE-01-014 6/6